

El Liberal

Precio de los anuncios

Ptas.

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria 0'10
Rebaja proporcionada al número de inserciones.

Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación

Precios de suscripción

Ptas.

En la isla, un mes adelantado 1'50
En el resto de España, trimestre, id. 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.

Número suécto

DIEZ CÉNTIMOS

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 16.

Mañón, martes 11 Agosto de 1896.

N.º 4.498

SECCION POLITICA

Obras, no palabras

Algunos periódicos—«La Correspondencia de España» y «El Día», entre ellos—califican de algarada republicana el pasajero motin ocurrido en Valencia. No han dicho que en el estábamos comprometidos los republicanos todos, porque no les ha venido así en gana.

Esta ligereza en periódicos que presumen de serios nos produciría indignación, si no nos moviera a risa. Otros diarios monárquicos atribuyen el suceso nada menos que á instigaciones de los protestantes.

Los más echan la culpa del suceso á los laborantes y hay quienes suponen que todo proviene de manejos de las logias masónicas del Japón. A todo esto, lo positivamente cierto, lo único que se sabe, es que no se sabe nada. Ni lo sabe el gobierno, ni lo saben las autoridades, ni lo conocen hasta ahora los corresponsales de la prensa madrileña.

Esta es la verdad. También, cuando la agitación de Zaragoza, se habló de laborantismo y se prendió á un pobre memorialista y se habló de espeluznantes intrigas filibusteras. Luego resultó que el hecho tenía una explicación naturalísima á causa de la irritación de las zaragozanas por las circunstancias de ver que sólo los pobres ingresan en las filas del ejército y van á campaña.

Mientras se esclarece este hecho extraño—si se esclarece, como apetecemos y deseamos, y se llega á saber el motivo de las gravísimas precauciones militares adoptadas en Barcelona, Madrid, Gerona y Zaragoza; mientras, repetimos, esto se aclara, no estará demás advertir á los periódicos alfonsinos que sean más prudentes en sus juicios, más discretos en sus insinuaciones y no pierdan la serenidad de juicio que tanto han menester en la ocasión presente. No vayan á convertir sus columnas, por exceso de celo, en tribuna alarmista, dando á entender, de un modo imprudente y equivocado, que aquí es popular el filibusterismo, lo cual es una herejía inmensa y una inexactitud inconcebible.

Pero, luego de consignado esto, nos importa declarar que no es cosa de que pretendan darnos lecciones de patriotismo á los republicanos, ni en esta ni en ocasión alguna, los que sólo hablan de él cuando se hallan al frente de la gobernación del Estado.

«La Epoca» por ejemplo dice:

«Cualquiera que sea el carácter de esos facciosos es indudable que la opinión pública sólo se ha ocupado del hecho para condenarlo severamente.

«El gobierno tiene á su lado el país, y sabrá castigar á los pertur-

badores, cuya actitud es doblemente criminal, por haber escogido estas circunstancias para llevar á cabo sus torpes intentos.

»Los sucesos de Zaragoza y el de Valencia ponen de manifiesto que nuestros enemigos, en la seguridad de ser vencidos, apelan á los últimos recursos para combatirnos.

»Pero esos manejos no darán otro resultado que demostrar una vez más el alto espíritu que reina en la nación española, identificada con sus instituciones y decidida á sostener firmemente la integridad del territorio.»

Las instituciones actuales no vinieron al poder como las instituciones republicanas, que llegaron á él por el expedito camino de la legalidad y por la voluntad legítima de las Cortes soberanas.

En cuanto á la integridad del territorio si ha peligrado alguna vez jamás ha sido por culpa de los republicanos.

Pero conviene advertir que, en circunstancias peores, infinitamente peores que éstas, se alzaron en armas contra la legalidad republicana y la disciplina militar los alfonsinos, acaudillados en Valencia por el general Martínez Campos, en Andalucía por el conde de Balmaseda y en Madrid por el general Primo de Rivera, entonces como ahora jefe superior de las guarniciones de Castilla la Nueva.

En aquella ocasión ardía en Cuba la guerra que estalló en los últimos días del reinado de Isabel II.

En el Norte por una contienda dinástica de la familia reinante, se derramaba la sangre á torrentes y caracterizados alfonsinos se ponían en Valencia, en Granada, en Murcia y en otros sitios al frente de la insurrección cantonal.

En ocasión tan angustiosa para la patria, los que ahora dicen que sería indigno de buenos españoles y de hombres bien nacidos turbar la paz pública, no titubearon en promover una guerra civil más, que habria costado mucha sangre y no menos dinero á España, si el duque de la Torre hubiera abandonado las montañas del Norte por venir á combatir en los llanos de Sagunto al ingrato general Martínez Campo, que debió á la República su primer entorchado de oro.

Entonces pudo apreciar el país lo que vale el patriotismo de los monárquicos todos, así los alfonsinos como los carlistas, que distraían á nuestro ejército en luchas fratricidas, prolongando así la guerra de Cuba que alcanzó una duración de más de diez años, cuando pudo, sin las causas dichas, durar sólo diez meses.

El Patriotismo se debe tener en el corazón, no en los labios y acreditarse con hechos, no con declaraciones huecas.

(La Justicia).

Vida republicana

El Consejo federal de la región gallega, ha dirigido á sus amigos y correligionarios un manifiesto, notable por más de un concepto, al cual pertenecen los siguientes párrafos.

Trazado el cuadro exacto de las desventuras presentes, luego de recordar cual era la situación de España desde el quinquenio de 1868 á 1874, durante la época revolucionaria, escribe lo siguiente:

«Desde entonces acá, la propiedad paga un 28 por 100. «Dos millones» de fincas próximamente embargadas por atrasos en la contribución y muchas abandonadas, á causa del hambre que lanza al pueblo por cifras aterradoras hacia las costas de Africa y América.

Los empleados cobran sus sueldos mermados por un descuento gradual desde el 11 al 20 por 100, y los presupuestos saldándose con un «déficit» normal de «cien millones» de pesetas al año.

De aquí ruinosos empréstitos, á cuya responsabilidad quedan afectos ó hipotecados las minas, propiedades, rentas ó monopolios del Estado, como la circulación y el crédito en el Banco de España, los fósforos y el tabaco para empresas privilegiadas, los azogues de Almadén en la casa Rostchild, los transportes marítimos, el Banco hispano-philipino, los ferrocarriles del Norte y otros monopolios (caso son otra cosa que un anexo adscripto al marquesado de Comillas, título harto famoso ya en la España contemporánea, por sus atrevimientos y extravagantes intromisiones, allí donde lo veda la prudencia y el buen sentido?)

Ahora la sal será gravada, para que Galicia, entre otras comarcas, vea morir su industria salazonera. ¿Queda algo más ya que embargar en esta pobre nación que no sean las aduanas y el tributo?

De aquí, en fin, una deuda asombrosa, cuyos intereses absorben á poco más, las dos terceras partes del presupuesto de ingresos. ¿Qué va á suceder en breve, cuando se adicione la enorme suma que dejará en posesión de sí la desastrosa guerra de Cuba?

Anémicos la industria y el comercio bajo las demasías del fisco y la presión brutal del privilegio conferido á ramas afortunadas, rastrean dentro del territorio y las colonias, extinguiéndose lenta y penosamente.

Obligado el mercado colonial á consumir las reliquias de nuestra producción defectuosa y cara, apenas sin compensación alguna para sus frutos (es irracional que apele al contrabando para procurarse un regulador al desequilibrio en él introducido por exigencias de la metrópoli, siquiera lo haga con el acostumbrado cortejo de defraudación, inmoralidad y peligros?)

Aun prescindiendo de los errores

de la administración, la venalidad de algunos empleados y la ley del puño (no es bastante esa sola causa económica para esclarecer las sombras que empañan el problema antillano, planteado ahora con todos los caracteres de una guerra de exterminio?)

Pasemos de la menguada esfera de la vida material á otro orden de consideraciones. El jurado y el sufragio universal ¿cómo funcionan? Mixtificado el uno, ha caído ya en el descrédito; prostituido el otro, ya no deja á su paso por los comicios más que mofa y escarnio de la ley, y en el Parlamento, una odiosa ficción de la soberanía del pueblo.

Subyugado al Poder ejecutivo el judicial, de éste se murmura y de sus fallos conforme á ley; cuando independiente hubiera sido escudo de la vida, el honor y la propiedad de los ciudadanos. La instrucción pública es entregada á la censura eclesiástica, y mientras el maestro de primeras letras se ve azotado incesantemente por la miseria; aquí, en tanto se autoriza la validez de estudios en el colegio de «Sacro Monte» y se exime al sacerdote de las cargas y deberes que la ley impone al profesor oficial, éste es procesado y depuesto de la cátedra que ganara en buena lid, por el sólo delito de pensar libremente ó emitir la verdad científica, conforme á los dictados de la razón y la conciencia.

En el orden moral, la gangrena de una corrupción monstruosa ha invadido la sociedad presente, para roerla hasta en sus cimientos; todo por vivir eludiendo las fatigas del trabajo.

Paralela á esa corriente y revisitando todas las formas religiosas, surge la ola negra del «clericalismo» para derramarse sobre el país, que penetra y lame hasta los huesos; lejos de oponerle un dique los poderes públicos, en previsión de futuras y muy graves contingencias, antes bien la prestan todo género de auxilios, siquiera hayan de lastimarse derechos garantidos por la Constitución y la ley.

Para colmo de desventura, algunos proletarios, apelando por la desesperación al crimen, no parece sino que se han propuesto horrorizar al mundo lanzando explosivos sobre la confiada é inocente muchedumbre, por el triste placer de sembrar la vía pública con los restos informes y ensangrentados de sus víctimas.

En esto estalla la guerra en Cuba, formidable como nunca; guerra además más temerosa, por las complicaciones que entraña para con Norte-América, cuya confederación en tanto procura humillarnos llenándonos de oprobio con sus arrogancias y desmedidas exigencias; parece como que aflenta, nutre y cobija la insurrección antillana. El pánico fluye por todas partes. Es maravilla que al sentir herida la dignidad nacional y á conciencia del aislamiento en

que vivimos, haya Galicia recibido á los bravos marinos franceses de la escuadra del Norte, con explosiones de entusiasmo, espontáneas y tempestuosas aclamaciones y obsequios como jamás se han visto ni oído aquí, ni menos tributado á reyes, príncipes y eminencias de la política, la religión, artes, letras y ciencias?

Peró el temor sube de punto y en las alturas aparece embargado el ánimo de nuestros hombres públicos, tal inferimos de la subversión de funciones, en que ahora practican nuestras llamadas clases directoras.

¿No es anormal el ver como, patrocinada por el gobierno, la grandeza y algunos militares oprimen sus lomos con las reliquias de los santos que sacan procesionalmente á la calle, para por su intercesión pedir al cielo lo que sólo cabe dignamente pedir al trabajo inteligente y perseverante, mientras los obispos levantan batallones que enviar á la guerra, en el momento mismo que los creíamos en el templo aplacando las iras divinas, y demandando del Todopoderoso la paz entre los hombres por la oración, la mortificación y el ayuno? ¿Qué va á suceder aquí...?

Nada más completo que este severo, cuanto verídico resumen de la época de la restauración, del cual resulta la más formidable acusación y protesta contra el presente régimen.

Los dignos miembros de aquel Consejo federal emprenden más adelantada tarea de fijar la regla de conducta que deben seguir sus correligionarios. Y después de algunos particulares que atañen sólo al partido federal, emiten sus autorizado juicio sobre la Unión pactada por la Asamblea mixta reunida en Madrid, en las siguientes frases:

«No condenamos ese concierto: antes bien, lo aplaudimos sin reservas como aplaudiremos siempre, cuantos esfuerzos se hagan para reunir la gran familia republicana, por modo más íntimo y perdurable.

Y esto quisiéramos, porque conservar la diferenciación de los partidos en un organismo común, equivale á mantener la división, con esta la discrepancia y en el todo, la vacilación y la duda en la elección del momento supremo y en la acción del común esfuerzo.

Por otro lado, bien que al objeto de instaurar la República, se haya elegido como más eficaz y preferible el procedimiento revolucionario. Pero renunciar á otros medios de lucha y propagación, sobre ser inútil conducirá á la anulación y la muerte de los partidos, que sobrevendría necesariamente sin gloria y sin protesta.

Los períodos de desesperación en los pueblos, si terribles y tempestuosos, afortunadamente son cortos y sólo en ellos cabe la retirada al Aventino.

¿Hay inconveniente en usar de todos los medios de lucha, ni oposición entre ellos, para acomodarlos al objeto de nuestras aspiraciones? ¿No? Pues por la palabra y por las obras conquistemos la opinión, siquiera caigan algunos de los nuestros sofocados por la corrupción y la propensión al delito, supuesto que la República es la expresión de la virtud.

No olvidemos que jamás nuestras lenguas de fuego penetrarán bastante en el país, para persuadirle de

una vez por todas y que abandone la monarquía con su séquito de errores y descréditos, y abraze la República, con ser ésta reparadora y creadora de futuras grandezas.»

Como era de esperar en espíritus convencidos, preconizan el convenio por los republicanos de la región gallega llevado á cabo desde febrero de 1894; pero con tan elevado sentido, con tonos de tan sincera fraternidad y concordia que, nosotros fieles á la Unión concertada por la Asamblea mixta, no podemos por menos de felicitarles y aplaudirlos.

Poco importa la diferencia de criterios ante la comunidad de voluntades unánimes concertadas para la consecución del mismo fin. La necesidad y el tiempo harán lo restante, aproximándonos los unos y los otros.

Y que esta necesidad y este tiempo se aproximan, todo parece indicarlo ante las presentes angustias de la infortunada patria española.

¡Bien hayan esos acentos de fraternidad y concordia que borren toda excisión, provocada por la pasión, entre correligionarios y afines!

La experiencia, los prestigios, la autoridad de los firmantes del Manifiesto, dá á sus consejos importancia indudable y trascendencia inmensa.

¡Ojalá que todos los correligionarios de España lo comprendan así, y borrando distinciones tan inverosímiles como la que pretende establecerse en la conducta respectiva, coincidan todos en la necesidad de luchar, y luchar sin descanso, por cuantos medios brinde la ocasión y aconseje la conveniencia suprema de salvar, lo más rápidamente posible, la fortuna amenazada y la honra de la patria comprometida por el régimen vigente.

De «La Justicia» de Madrid tomamos la siguiente:

Notable carta

Con el mayor gusto publicamos la que desde Barcelona nos remite nuestro querido amigo de Buen, á quien desde aquí enviamos cariñoso saludo.

Barcelona 4 de Agosto 1896.

Amigo Vega: Llego de Italia y recibo á la vez dolorosas noticias de la muerte de Pedregal y de Machado. Ambas me afectan extraordinariamente. Pedregal era el prototipo de la bondad y de la consecuencia; como amigo y como correligionario era adorable. Para el difícil gobierno de la República venidera nos hacía falta.

¡No es tan fácil en estos tiempos sustituir á los que dieron ejemplo de prudencia, de virtud y de sabiduría, y desaparecen de entre nosotros!

La pérdida de Machado tiene para la ciencia patria un valor extraordinario. Hemos perdido en poco tiempo á Quiroga, á Laureano Calderón y perdemos al venerable Machado!

Habían tomado las ciencias naturales en España un rumbo modernista, consolador; renacia el espíritu científico dormido hacía más de medio siglo; eran una garantía los hombres como Machado, primeros adalides del positivismo, y los que jóvenes, llenos de vigor, sabios, activos, formaban la ciencia nueva y la defendían. ¡Pero, vamos perdiendo los mejores! Nos faltan los alientos viriles de Machado que rejuvenecían cada vez que propagaba la ciencia mo-

derna y nos faltan un observador tan gigante como Quiroga y un sabio tan paciente, tan genial, tan elocuente en la difusión de sus grandes conocimientos, tan generoso, tan bueno como Laureano Calderón.

¡Y ésta es una época en que se trata de medir el espíritu científico nuevo para volver á la miseria de hace cincuenta años!

Perdóneme, amigo Vega, estos justos desahogos; le ruego haga llegar á las familias de Pedregal y Machado la expresión de mi sentimiento, y reciba un cariñoso saludo de su affmo. amigo y correligionario,

ODÓN DE BUEN.

Ecos políticos

Un conato de motín en Valencia. Esto después de lo de Zaragoza es sospechoso.

Nadie más que nosotros desea que se barra cuanto nos está empobreciendo y deshonrando; pero mientras Cuba esté en peligro, sino lo hace el ejército y el pueblo en masa, todo cuanto se intente por cuatro locos mal aconsejados acaso por los filibusteros, es dar fuerza á la insurrección de Cuba, y nosotros lo hemos de reprobar, porque antes que todo somos españoles.

Sabemos ya cómo se preparan y hacen estos movimientos por lo que hemos visto en Cataluña y por lo que en la misma provincia de Valencia hizo el célebre Bou. Por lo tanto hemos de manifestar que se puede estar por las revoluciones, pero nunca por los molines, y sobre todo tan fuera de propósito.

Estos sólo sirven para dar más fuerza al desastroso Gobierno que tenemos, que halla en ellos un pretexto para abusar más del poder que sólo disfruta por las circunstancias especiales en que nos encontramos.

Lo que ha dicho un exministro liberal, que es senador por añadidura:

«No hemos recibido—ha dicho—orden, advertencia ni consejo alguno del Sr. Sagasta. Nuestras actitudes son bien conocidas. Declarada libre, como no podría menos de serlo, la cuestión de los ferrocarriles comenzamos nuestra labor. Si ahora se quiere que transijamos, se pierde lastimosamente el tiempo. Un fiscal que ha formulado sus conclusiones no retira nunca la acusación.»

Se conoce que ese exministro, y senador nunca á ejercido de fiscal.

Si no hubiera visto que los fusionistas, digo, los fiscales retiran muchas veces la acusación después de haber formulado conclusiones.

Que es lo que sucederá ahora.

El «Diario de Barcelona» sale ayer pintando contra el caciquismo en un suelto que empieza así:

«Algo le quedaba por destruir al caciquismo; y para que no se diga que en nuestra administración hay cosa que se haya librado de su garra, ya la ha clavado en el cuerpo de Sanidad Marítima, importándole poco que al desorganizarlo ponga en peligro la salud pública; pero, si á él no le importa, nos importa á nosotros, y damos la voz de alerta porque abrigamos la esperanza, que casi es seguridad, de que en cuanto se entere de lo ocurrido el señor marqués del Vadillo, que es conservador de vieja cepa, se apresurará á deshacerlo hecho.»

Para comprender bien este alarde contra el caciquismo hay que saber que el Sr. Bianchi, director de Sani-

dad Marítima de Barcelona, es yerno de D. Teodoro Baró.

Nosotros estamos también con el «Diario» en que el caciquismo lo destruye todo, pero lo decimos sin tener ningún yerno amenazado con la cesantía.

Además, en esta cuestión estamos al lado suyo porque, según se dice, se trata de sustituir al Sr. Bianchi por el Sr. Arteaga, lo que no dejaría de ser una verdadera calamidad.

Tiene razón Fabié:

«Las declaraciones del Sr. Sagasta, publicadas hoy constituyen, á juicio de los más, una rectificación solemne en la conducta seguida hasta aquí por una buena parte de la minoría liberal de ambas Cámaras que con secreta complacencia ha tratado de amontonar obstáculos que dificultaran la marcha ordenada y normal del Gobierno...»

Si, señor, eso es lo que constituyen.

Peró al mismo tiempo constituyen también la mayor falta de criterio que puede tener un jefe de partido.

Si pensaba apoyar al Gobierno, ¿por que dejó que sus soldados campasen por sus respetos?

Esta informalidad, que ya va siendo proverbial en D. Práxedes, ha concluido por enagenarle todas las simpatías.

MAHÓN

A las nueve de ayer noche recibimos el telegrama que hoy publicamos expedido en Madrid á las 10.15 de la mañana.

No es la primera ni seguramente será la última vez que nos sucede, y por ello significamos nuestro agradecimiento á quien sea causa de tan escandaloso retraso.

De seguir así, convendrá suprimir los despachos y contentarnos con recibir las noticias por correo, cuyo servicio anda peor que el de telegramos que es cuanto se puede decir.

Se nos dice que por orden del señor Alcalde fueron encerrados en el cuarto de corrección del Hospital Civil, dos de los asilados en aquel benéfico establecimiento, habiendo sido despedidos del mismo, al día siguiente.

Ahora bien: el motivo, según de público se dice, no es otro, sino que los dos referidos asilados, no se encontraban en el establecimiento indicado el domingo último, cuando fueron en busca de la camilla, para la conducción del cadáver del joven que falleció en la fábrica «Industrial Mahonesa» al objeto de conducirlo al cementerio.

Por nuestra parte sin meternos á censurar el hecho no podemos dejar pasar sin nuestra más enérgica protesta, que dicha autoridad admitiera en aquel benéfico establecimiento, á dos hombres jóvenes, sanos y robustos, aptos para cualquier trabajo manual, cuando muchos pobres, viejos y desamparados, tienen que pedir limosna de puerta en puerta si quieren llevarse un bocado de pan á la boca.

Esto es lo que queríamos hacer constar.

En el vapor correo «Ciudad de Mahón» han sido embarcadas con destino á Palma, catorce cabezas ganadío vacuno.

Como de costumbre tampoco ha podido celebrar sesión en el día de hoy por falta de número, el Ayuntamiento de esta ciudad.

Conforme ayer digimos, la festividad que el pueblo de Alayor celebrará el próximo domingo, promete ser de las más lucidas.

La «Sociedad Liberal Coalicionista» dará tres bailes en sus espaciosos salones los que serán adornados e iluminados, lo propio que la fachada de su edificio.

Habrán también otras diversiones además de las acostumbradas carreras de caballerías y función en los templos.

El tiempo anda como nuestros gobernantes. Cualquiera hubiera dicho esta mañana que estábamos en agosto; de por todas partes dan cuenta de tormentas y temporales, como si hasta los elementos se conjuraran para protestar también contra los que impunemente están jugando con los destinos del país.

El aguacero de esta mañana ha vuelto a poner en grave aprieto a las verduleras que surten nuestro mercado; algunas no han tenido más remedio que resguardarse con sus géneros en otro ángulo del patio, de donde las han hecho despejar apenas calmada la lluvia.

Se nos ha dicho que el teniente de alcalde, efectivo encargado de plazas y mercados, nuestro amigo don Gabriel Flaquer, presentó en su día un plano y presupuesto para cubrir y poner en condiciones la parte más deficiente del excaustro pero nuestro incomprensible alcalde se incautó de ello y probablemente lo tendrá en estudio hasta que suene la trompeta fatal.

Vamos, Sr. Barón; ahora que ya está V. S. libre del inmenso cansancio que le produjo el proyectar los artísticos postes que sostienen los arcos voltaicos de nuestro paseo, bien podría dedicarse a acondicionar a las que pagando su arbitrio nos proveen de hortalizas y frutas.

Ayer fondeó en nuestro Lazareto el vapor correo «Santiago» de la compañía trasatlántica, al objeto de sufrir la correspondiente cuarentena por proceder de punto infestado.

También se espera al de igual clase «J. Jorges», fletado por la misma compañía y de la misma procedencia.

Nos escriben de Alayor:

«El domingo por la tarde tuvimos el gusto de asistir a la primera audición pública del Litófono (instrumento de piedras) en el predio Llumena, propiedad de D. Antonio Roca, inventor de dicho instrumento.

El punto donde está colocado el Litófono se vió concurridísimo, contándose unas 1.200 personas, entre las cuales había el señor Alcalde, concejales del Ayuntamiento, y de todas las clases sociales.

La descripción del Litófono en otra ocasión ya la hicimos; hoy nos limitaremos a mencionar algunas de las piezas de las que, unas con acompañamiento de piano y otras de guitarra, ejecutó magistralmente el señor Roca para que se pueda ver que el citado Litófono es un instrumento que está al alcance de ejecutar en él una melodía cualquiera.

Entre las muchas piezas que oímos

hay un aria de la ópera «Marta»; aria «Il balen...» de «Il trovatore», aria «Dunque io son» de «Il barbiere de Seviglia»; «Flammarión» estudio de velocidad; «El rey que rabió», fantasta; «Maria Magdalena», wals en si b, y otras que en este momento no recordamos, todas ellas ejecutadas con verdadero ajuste y brillantez.

Amenizaba los intermedios un quinteto dirigido por el profesor D. Pedro Cardona que estuvo acertadísimo en todas sus tocatas.

Pocas veces hemos disfrutado de una tarde como la del domingo, pues además de recibir la buena impresión de un curioso instrumento cuya cuna ha sido este pueblo, además de presentar aquella reunión un carácter de concierto, presentaba también el de fiesta campestre.

Allí no faltaba animación, no faltaba un cafetín donde los viandantes encontraban toda clase de refrescos, abundaban los vendedores de avellanas; en una palabra, fué una fiesta que al propio tiempo que se le puede dar el nombre de concierto puede llamarsele campestre ó mejor popular.

El Sr. Roca ha salido ya para Mahón. Deseamos que vuelva pronto para que podamos tener el gusto de oír las melodías del instrumento de su invención que causa la admiración de cuantas personas lo oyen, pues, parece mentira que de piedras se pueda sacar tan brillante resultado.

Felicitemos al Sr. Roca por su invención agradeciéndole la magnífica tarde que nos proporcionó y su mucha amabilidad acerca del inmenso gentío, rogándole no sea la última reunión de esta clase la que dejamos relatada.—I. G.

«La Marítima», sociedad de navegación, nos ha facilitado el siguiente telegrama: Barcelona 10, 8'15 m.—Fondeado «Menorquina» felizmente a las cinco; calmas y lluvias.—Ginat.

SOCIEDADES

Casino Unión Republicana

Socorros Mútuos

No habiendo podido tener lugar, por falta de número de socios, la Junta general ordinaria convocada para el sábado último al objeto de reformar varios artículos del Reglamento, se hace saber a los afiliados que dicha Junta se celebrará el domingo día 16 del corriente, a las once de su mañana y serán válidos los acuerdos que en ella se tomen sea cual fuere el número de concurrentes.

Mahón 9 agosto de 1896.—El Director, Miguel Oleo.

Comité coalicionista «Fraternidad» de San Luis

Se convoca Junta general ordinaria para el sábado 15 del actual a las 9 de la noche, para proceder por medio de votación a la elección de los cargos de Recaudador, Secretario, Clasificador y Representante de esta sociedad.

San Luis 10 Agosto 1896.—P. A. de la J., Francisco S. Pons.

Cooperativa «La Mascota»

Se convoca Junta general ordinaria para el día 17 del actual a las 9 de la noche, en el domicilio del Pre-

sidente de esta sociedad, sito en la plaza de la Esplanada, para aprobar las cuentas y distribución de los beneficios (del último ejercicio social. Mahón 8 de Agosto de 1896.—P. A. de la J. de G., Antonio J. Fornaris, Secretario.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 10 De Barcelona vapor «Santiago» capitán D. Jaime Barte con 122 trips, 123 pas. y carga general.

Buques despachados

Día 11. Para Huelva vapor francés «Tunisie» capitán Martín Federico Balbin con 21 trips, y lastre.

Para Palma vapor correo «Ciudad de Mahón», cap. D. Bernardo Cabot, con 19 trp., efectos y la correspondencia.

1896 Hoja del Calendario para mañana

Agosto 12 Miércoles

Santa Clara de Asis vg. y fndra. Sale el sol a las 5'09.—Pónese a las 7'00. Luna: sale 8'58 M.—Pónese 8'35 N.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Captura importante

Madrid 10, 10'15 m.

En el momento de embarcarse en la Habana para New-York, la policía detuvo a un abogado llamado Miguel Ferrer, el cual se titula Secretario de relaciones extranjeras del gobierno de la república cubana.

De la guerra.—En las Cámaras.—Nueva reunión.—Contra los separatistas.

Madrid 10, 5'30 t.

Un cablegrama oficial de Cuba participa la derrota de una partida de 700 insurrectos al mando del Cabecilla Bethancourt. Este ha sido herido y los rebeldes han sufrido bastantes bajas.

Dícese que el general Weyler ha pedido al ministro de la Guerra que se anticipe el envío de refuerzos.

En el Congreso y en el Senado continúan discutiéndose los presupuestos.

Esta noche se verificará otra reunión de exministros liberales.

Las autoridades de esta corte han practicado registros en los domicilios de varias personas sospechosas de filibusteris-

mo. Se han efectuado algunas detenciones.

De Washigton

Madrid 11, 9'40 m.

Dicen de Washigton que de orden del ministro español se vigilan los vapores «Laurada», «Comodoro» y «Tres amigos», pues se cree preparan expediciones para los filibusteros de Cuba.

Lotería Nacional

(Urgente)

Madrid 11, 10'00 m.

En el sorteo, verificado hoy, han sido favorecidos los siguientes números con los primeros premios:

- 5679 Madrid. 7714 Barcelona. 2848 Madrid. 7516 3310 7683 8585 144 1993 9923 13771 10850 7052 3392

BANCO DE MAHON

BOLSA DE BARCELONA

Table with columns for T. and T. and rows for various financial items like 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior, B. H. de Cuba 1886, Id. Id. 1890, Acciones ferro-carril Francia, Id. Id. Norte, Id. Id. Almansa, Obligaciones Francia, Id. Trasatlántica, Id. Almansa.

La Marítima

COMPANIA MAHONESA DE VAPORES

Siendo festivo el próximo sábado 15 del actual, se hace presente a los señores cargadores que cuenten embarcar en el vapor «Menorquina» para el vaje que debe emprender el domingo 16, que toda la carga ha de quedar despachada de Aduanas y ser depositada en el muelle el viernes 14 para guardarla en el almacén de esta compañía y ser embarcada el día siguiente, toda vez que esta semana debe el citado vapor realizar su penúltimo viaje directo a Barcelona no llegando a este puerto hasta la mañana del sábado.

Mahón 11 agosto 1896.—El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

Anuncio importante

Con motivo de la fiesta que se celebrará el próximo domingo en el pueblo de Alayor, el dueño del acreditado establecimiento de licores D. Jaime Orfila, avisa al público que ha abierto un gran restaurant, para dicho día, en donde encontrarán comidas variadas y económicas y un buen servicio, a cuyo frente se encuentra el magistral cocinero y paisano don José Vidal; además se servirán cafés, té, chocolates, licores, refrescos, etcétera.

No olvidarse de las señas. Entrada en Alayor subida a la plaza Nueva núm. 2.

Solución al geroñifco anterior:

Pendiente de un hilo.

Anuncios.

Sociedad Mahonesa de Vapores en liquidación

Se convoca a los señores comanditarios a Junta general extraordinaria para el próximo viernes 14 del actual a las 5 y media de la tarde en el domicilio del infrascrito, Administrador Gerente de la misma, al objeto de darles cuenta de las operaciones efectuadas durante el año económico vencido en 30 Junio último...

Se ruega la asistencia a la mencionada Junta general por ser de gran interés para los señores comanditarios el asunto mencionado en tercer término, de los que deben tratarse en la referida Junta general.

Mahón 6 Agosto 1896.—El Administrador gerente, Juan F. Taltavull.

Para vender

Lo están las fincas siguientes:

- 1.ª Una viña con casa de recreo y otras dependencias situada en el arranque de la carretera nueva que de Mahón conduce a Ciudadela.
2.ª Una porción de terreno dividida en dos cercados plantados de viña, árboles frutales y chumberal, situada en este término y parage conocido por Mercadalet.
3.ª Una casa situada en el pueblo de Villacarlos, calle de Stuart número 14.

HELADOS

Los habrá todos los jueves, domingos y días festivos en la

Confitería Mahonesa

NUEVA, 21
Barquillos y bizcochos de Saboya, tan propios para tomar los mismos sorbetes.

Se vende hielo

Nueva

ELABORACIÓN DE DULCES

EN LA

CONFITERÍA DE CARDONA

- 35-San Roque-35
Corazas
Mantecados de Astorga.
Bats
Mantecados de Antequera
Mazapán de Toledo.
Mantecados de almendra.
Biscocho imperial.
Pastas secas.
Galletas Victorias.
Pastas inglesas.

HELADOS

Los domingos y días festivos.

COLMADO LA MALLORQUINA

Pedro José Gelabert y Oliver
Arravaleta, 27, Mahón

- Jamones de Lugo.
Chorizos extremeños.
Salchichón de Vich.
Tocino salado.
Langostinos americanos.
Setas al natural.
Espárragos enteros al natural.
Piñas de la Habana enteras.
Queso de Holanda.
Mantequilla de Gijón.
Idem de Dinamarca.
Butifarras catalanas en manteca.
Vino fino Centro. Vinicola.
Idem idem idem. Cepa Macón.

- Idem idem idem. Rioja clarete.
Aceitunas manzanillas.
Idem idem idem.
Jaleas varias clases.
Frutas en almibar y natural.
Sardinás en tomate y aceite.
Anchoas en aceite y salmuera.
Champagne varias marcas.
Vinos de Jerez idem idem.
Licóres de todas clases.
Thés de la China verde y negro.
Azúcares varias clases.
Cafés idem idem.

Pastillas mata-mosquitos en cajitas y sueltas.

Chocolates de Mallorca

- Fino aromático.
Idem dulce.

- Idem vainilla.
Idem leche de almendras.

- Salvado grueso de Mallorca.
Menudillo id.
Algarrobas Ibiza.

La casa ha recibido un completo surtido de caprichosos objetos para regalo.

Colmado La Mallorquina

PASTILLAS FOSFATADAS

DEL

Dr. KLEIN

Autor de las pastillas NIELK

ESTAS PASTILLAS A BASE DE FOSFATO DE CAL, SE PUEDEN TOMAR SOLAS O TAMBIÉN DISUELTAS EN AGUA, Y SON EL MEJOR REMEDIO PARA CURAR LA ANEMIA, DEBILIDAD, CONSUNCIÓN, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, TISIS, &, Y MUY CONVENIENTES EN LAS CONVALESCENCIAS, EMBARAZO Y DENTICIÓN.

D. Jaime Ferrer, Farmacéutico, VENTAY, Castellón, 11. Autor: Dr. KLEIN, Escudillers, 82 BARCELONA

Subasta

El día 16 Agosto á las once de la mañana en la Esplanada frente á la Casa Consistorial del pueblo de Villacarlos, se venderá en pública subasta un solar situado en la calle de San Pedro n.º 89, con vista en Calafonts, mide seis metros de frente y trece metros de fondo. Está justipreciado en 350 pesetas, está libre de todo gravamen y se cederá al mejor postor en el acto de la subasta.

Maderas de quemar á 0'75 pesetas el quintal.

Biguetas y puntales de pino del país.

Salvados frescos de Argel.

Todo á precios ventajosos en los almacenes de Huguet y Maspoch

Muebles para vender

Los hay varios que se duran por un precio muy reducido en la calle del Castillo número 27.

Para vender

La casa núms. 41 y 43 de la calle Mayor de Villacarlos. Informarán en la misma.

SELLOS PARA COLECCIONES

Compras—Ventas—Cambios

Hannover 29

Librería de Gabriel Bals

La Maritima

COMPANIA MAHONESA DE VAPORES

VIAJES DIRECTOS entre Mahón y Barcelona

Menorquin

al mando de su capitán D. Tito Girart verificará los dos últimos de la presente temporada, saliendo de este puerto los días 13 y 27 del corriente mes, y de Barcelona el 14 y 28 del mismo, admitiendo carga y pasaje á los precios anunciados.

Mahón 7 Agosto 1896.—Por «La Marítima» Compañía Mahonesa de Vapores. El Director naviero, Juan F. Taltavull.

La Sociedad Incandescencia por el gas sistema Auer privilegiado tiene el honor de informar al público que se colocan y ofrecen mecheros de incandescencia que imitan de una manera grosera los del sistema Auer.

Los manguitos falsificados se inutilizan al cabo de poco tiempo, producen una luz verde y consumen más gas, lo que ha hecho que los compradores los han sustituido por los mecheros legítimos. Se advierte, pues, que solo se cambian los manguitos correspondientes á nuestros mecheros y que llevan la marca S. F. Auer, y para que los compradores no queden engañados y tengan seguridad de poseer un verdadero mechero Auer, pudiendo luego reemplazar los manguitos, deben dirigirse á esta representación calle del Comercio núm. 1 para su colocación y reemplazo.

Precio del mechero completo núm. 2, 12 pesetas.

Idem idem núm. 1, 10 ptas.

P. B. Valls

GABINETE MEDICO

HOMEOPATICO

Calle Castillo 72

Horas de consulta, de 11 á 1.

Los lunes, miércoles y sábados de 3 á 4 tarde.

Gratis á los pobres.

Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunc se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud. Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Cuantos padezcan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, Hojada de sangre ó descarnes de las encías, fúrxiones, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el color del frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentifricio Saint-Servant del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Imprenta de Bernardo Fabregues.